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《路加福音》系列讲章 第 3讲 

稀奇与困惑 

路加福音 2：41-52  

2019 年 2月 3日 

普杰西牧师  翻译：王兆丰 

注：很可惜，因为教会的录音设备出了故障，路加福音 2：21-40 的讲道内容未能录制下来，故

第 3讲只好从 2：41-52 的讲道开始。 

今天早上我们要来学习的路加福音里的这个故事，的确充满了微妙情节，特别是孩子们，你们大

概心里会问：牧师对耶稣向父母回嘴是怎么看的？这的确是个很有意思的故事。这个故事只有在《路

加福音》里记录下来，其它几卷福音书都没有提到这件事。这也是所有福音书里让我们瞥到一眼耶稣

年轻时的唯一一次。从他出生一直到 30 岁出来公开侍奉之前，这是唯一的一个记录。当然，有关耶

稣小时候的事情，人们有着各种各样的猜想。有人说，小时候耶稣在游戏中让那些讥笑他的人死去，

后来才使他们复活过来，等等。当然这些都是胡乱猜想而已。路加福音第 2章的这个故事不但是耶稣

儿童、青少年一直到成年时代的唯一记录，也是路加福音中耶稣第一次讲话。了解了这样的背景之后，

你至少会同意，路加特意这样告诉我们，肯定很重要。路加是在告诉我们，我在这卷福音书里向你们

介绍的、要你们相信的这位弥赛亚的这第一次讲话非常重要。既然如此重要，对耶稣故意离开家庭，

留在耶路撒冷，使自己的父母焦虑地寻找了他三天，一见面竟然对他妈妈，至少从表面上看粗鲁地说

话，我们一定会感到惊讶。他说话的口气听上去就像今天的一些青少年那样。这当然是错误的理解，

但耶稣确实是在对母亲说，你不明白我的目的。那么路加为什么认为这件事如此重要，他非要记录下

这个故事不可呢？ 

下面就让我们一起来看。作为背景介绍，路加告诉我们“每年到逾越节，他父母就上耶路撒冷

去”(2：41)。我们知道，神给以色列人规定，每个忠信的以色列男人必须一年三次到耶路撒冷过节:

逾越节、五旬节和住棚节。这里就是三大节日之一。这一年耶稣 12 岁 “当他十二岁的时候，他们按

照节期的规矩上去（2:42）。十二岁是一个人开始到了责任年龄的时候，因此耶稣跟着父母上耶路撒

冷也不是件不正常的事。约瑟肯定一路上教导他逾越节的意义，和他们的信仰。所以说，整个故事没

有什么不正常之处，这个忠信的以色列家庭，正在训练一个忠信的即将从孩子转变成年轻人。故事的

戏剧性场面是在节日之后 “守满了节期，他们回去，孩童耶稣仍旧在耶路撒冷。他的父母并不知道，

以为他在同行的人中间，走了一天的路程，就在亲族和熟悉的人中找他，既找不着，就会耶路撒冷

去找他”(2：43-45)。这对今天的有些母亲来说实在是不可想象，孩子只要一出自己的视力范围就开

始担心起来，但这在当时或许还没有到需要报警的程度。 
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“过了三天，就遇见他在殿里，坐在教师中间，一面听，一面问。凡听见他的，都稀奇他的智慧

和他的对应”。 他父母也感到很稀奇，当然是出于完全不同的原因，不是因为这个儿子在主日学课上

多有智慧，而是因为‘你好大的胆！竟然连告都不告诉我们一声’。这里说“他母亲对他说，我儿，

为什么向我们这样行呢？看哪，你父亲和我伤心来找你！（4：48）马利亚的气实在是因为这三天来所

受的担心焦虑。从她的话里我们可以听得出来，她认为耶稣是有目的这样做的，是故意留下来的，他

没有想要避免他们的担心焦虑。 为什么向我们这样行呢？路加在这里所用的‘你父亲和我伤心来找

你！的‘伤心’一词就是他在后面的那个财主和拉撒路的故事里，财主对对亚伯拉罕所说的“我在这

火焰里，极其痛苦”的‘极其痛苦’同一个词，也就是说，这三天来我们因担心而受煎熬。耶稣的回

答和她的提问一样，‘我的确是故意这么做的’。 

49 节“耶稣说：为什么找我呢？岂不知我应当以我父的事为念吗？

到此为止，双方都同意，耶稣的失踪是故意的。我们如果想要理解这段经文的话，也必须承认，

耶稣的失踪是有目的的。他不是忘了时间，不是和朋友玩的太晚，而是有意要留在圣殿里和教师们讨

论圣经、讨论神的事。他知道父母会担心焦虑，受煎熬。我们会不会觉得你至少要向父母说一声对不

起，我本来以为留下来…吧？你对此事作何想? 我们中间的有反叛心理的青少年大概会说，对啊，老

爸老妈，这就是我一直想要告诉你们的，我还真不知道耶稣曾经是这样的。我想你们做父母的肯定都

会站在马利亚一边，但你们也已经感觉到，这是错误的。假如你的孩子这么做了，你会说什么？你可

以听得出来马利亚的气愤和沮丧。这里说话的是马利亚而不是约瑟，想一想吧，走了两天的路，又花

了一天的时间到处寻找，整整三天受煎熬。你可以想象一下，当时马利亚可能想，现在殿里人多，我

不想对你大声叫嚷，等会儿出去再跟你好好算账！

在场的每一个人都因耶稣的智慧和对圣经的理解惊讶不已，也就是说，使得耶稣处于目前这个状

况的，不是他的愚拙，而是他的用意。耶稣在路加福音里的第一句话告诉了我们他的用意与目的“为

什么找我呢？岂不知我应当以我父的事为念吗？41 节说‘他父母就上耶路撒冷去’； 第 4 节‘他的

父母并不知道’；48 节‘他父母看见就很稀奇。他母亲对他说 看哪，你父亲和我伤心地来找你’路

加在这段话里重复地使用同样的词汇，就在这样的情况下，路加写道‘岂不知我应当以我父的事为念

吗？马利亚不得不、我们也不得不接受这样一个事实：耶稣还有一个父亲，还有一个更高的权威，使

得他宁可服从这位父亲胜过地上的父亲母亲。他的确是在孝敬他的父亲，的确是在遵守第五条誡命。

不管产生什么样的后果，他都会顺服这位父亲。希腊原文里，岂不知我应当 的这个‘应当’一词是

必须的意思，在这里是一个神圣的‘必须’，哪怕他父母不喜欢，哪怕造成难堪，哪怕从他自己来说

也并不喜欢，以至后来他祷告说：父啊！你若愿意，就把这杯撤去；然而不要成就我的意思，只要

成就你的意思（22：42），只要是天上父亲的旨意，他就必遵从。 

既然这是神的计划，那么由此而来的担忧煎熬也在此计划之中。请注意这里的前后文，这是逾越
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节，耶稣被教师们包围，人人发出惊讶、看为稀奇。整整三天的时间，世上最爱基督的人担心、煎熬；

事后他们又被基督斥责：这就是神的旨意，你们却在到处瞎找。这是逾越节，路加福音结束的时候，

在另一个逾越节上，耶稣将在圣殿里天天教导人；现在他 12 岁，犹太老师们对他的智慧纷纷稀奇，

到了他 33 岁那年，他们对他的教导感到句句冒犯，直到他被举起来挂在十字架上，他们羞辱他说：

如果你是神的儿子，就自己下来吧！整整三天，马利亚、门徒们和所有爱他的人们忧伤无比，直到坟

墓那里的一位问他们：为什么在死人中找活人呢？他已经复活！这一切的发生正如预先所说，这是神

的计划。路加之所以这么早在他的福音书里就埋下了这个伏笔，是因为这是即将发生的一切之前奏。

“耶稣的智慧和身量，并神和人喜爱他的心，都一齐增长”（2：52）。然而到了最后，虽然是暂时的

一刻，人和神喜爱他的心都离开了他，都因为他以父的事为念。以父的事为念使他上了十字架，十字

架带来忧伤。马利亚和我们都被带进这个故事里来，不但是因为在圣殿的这一刻，马利亚的人生道路、

我们的人生道路都因着至高者的旨意而改变，后来不仅是他在十字架上被刺透，马利亚的心也被刺透。

这里让我们看到的是马利亚一生试炼的开始。假如她以为这件事太令人忧伤、煎熬，那么等到她亲眼

看着神的旨意使这位儿子上十字架的时候，她才知道什么是忧伤、煎熬；当然到了基督复活的时候，

马利亚才开始多多少少明白神的智慧。 

路加福音里我们所面对的这位基督，在你我的眼里是无法理解、不可能明白的。这个故事里的神

和他的弥赛亚就是今天早上我们在这里敬拜的神。神的行事方式使马利亚无法理解，也使我们茫然。

路加在福音书的开始就要告诉我们：你们若用人的眼光看耶稣，你是无法理解的；你若只从人间角度

以家庭关系、母子关系来看耶稣，你是会迷惑不解的；你若跟从这位基督，你会遇到你无法理解的痛

苦，你会遇到很多没有答案的问题。无论你理解与否，不管你是否找到答案，这些事情都出于神的旨

意都与你的得救有关。这个故事不但使马利亚痛苦忧伤，也为那将要到来之事预备了她、预备了所有

跟从基督的人们；神的行事方法，十字架的道路和神战胜这个世界的方式并没有因为基督复活而改变，

神并没有说，基督复活之后万事大吉，教会只会蒙福、喜乐；神通过这个故事对我们说，现在你们认

识弥赛亚了，知道神的旨意了，懂得十字架的道路了，你就应该知道你的生活。你知道你的吗？读一

读《使徒行传》就可以知道，保罗虽遭囚禁，但还是能够在罗马传讲十字架的福音，能够得胜。当你

在生活里遇到你以为不应该加在你身上的担心焦虑时，你是顺服神的旨意呢还是像马利亚那样迷惑受

试探，斥责荣耀之主让你受煎熬？我们若要理解基督，我们就必须清楚这个故事与你密切相关，你将

会有这样的时刻，问神说:主啊，你怎么会让我经历这样的煎熬？

你的生活有两种活法，你要求神根据你的决定来安排，要么就是和基督为伍，单单遵照天父的旨

意，并且你知道，尽管人的眼睛看不出来，他的旨意是美善的公义的。你们中间有些人眼下可能正在

经历你认为神肯定不想要你经历的，因为那绝对是坏事。耶稣没有说，父啊，我已经等不及要上十字

架了，他说你若愿意，就把这杯挪去。我们没有人想要死亡愿意苦难。但如果神允许苦难临到我们，
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我们有两个选择：要么凭信心对待，我虽然眼睛看不到，但我知道神在做工，我相信他是美善、智慧，

有着明确的目的，正如十字架的迷一样，最后必成就美好；要么以世界的方式，不但拒绝试炼，也拒

绝安排试炼的神，说主啊，当你以正常的、应该的方式来安排我认为是美好的生活，我就相信你。弟

兄姐妹们，这些事情假如现在你还未经历，将来总有一天你会经历的。唯一能证明神美善的，不是因

着一些人的顺利、成功、蒙福的见证，而是十字架。十字架既是受苦的象征，刺透马利亚那一个母亲

之心，又是明确的证明，证明神是美善。神为了你既然愿意把他儿子送上十字架，他怎么会不白白地

把最好的赐给你？愿我们在今生的一切试炼中坚忍，懂得神的行事方式既是奥秘，又是美善；十字架

是我们的希望。

让我们一起祷告。

主餐 

又到了这张桌子面前。你会不会问，我们为什么分领主餐？因为我们这是吃喝基督，因为今天

早上你们所听到的。今天我们听到的的确是试探性的，活出十字架所膜塑的生活，对我们来说实在太

过分，太难接受了。按我们的本性，我们是没有那个能力、也不愿意这样活，我们总是想尽一切方法

要避免苦难。我们若想要效法主耶稣，我们需要他的帮助、需要他的力量。我们知道基督能够这样做，

他在我们里面，并且今天早上他要亲自来把他自己赐给我们；让我们能够走在此信仰之路上的，不是

我们的能力，而是他的能力。我们来是因为我们有需要、我们饥饿、我们需要力量来做神要求我们做

的。在遇到我们所不想要的事情时，我们需要基督的力量。愿你们凭着信心来与基督有份。 

让我们一起祷告。 


